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Прощаться не будем
В Твери полным ходом идут съем�
ки военного детектива «Прощать�
ся не будем», которые продлятся
всю зиму. Он повествует о четы�
рех днях Великой Отечественной
войны: 11, 12, 13 и 14 октября.
Под градом бомбежек и в ожида�
нии надвигающегося на город
врага жители Калинина делают
свой выбор между отвагой и тру�
состью, честью и жизнью, а в это
время неизвестный диверсант
постоянно усугубляет ситуацию…

Накануне 75�летия освобождения
Калинина от фашистских захватчи�
ков режиссер�постановщик фильма
тверитянин Павел ДРОЗДОВ рас�
сказал нашему еженедельнику о
том, как изменился город за 75 лет
и почему военные фильмы вызы�
вают такой интерес и неоднознач�
ную реакцию зрителей.

— Еще в прошлом году жите�
ли Твери и любители кино из
других городов России всем ми�
ром собирали деньги на тизер
твоей картины «Прощаться
не будем». И вот наконец�то
фильм получил поддержку Ми�
нистерства культуры РФ, об�
рел надежных партнеров, а при�
нять участие в нем согласились
звезды российского кино. Павел,
расскажи, сколько времени ты
шел к исполнению этой цели?

— Я давно хотел сделать свое
режиссерское высказывание о вой�
не, о жизни в прифронтовом Кали�
нине, о людях, которым пришлось
в непростой ситуации делать вы�
бор — защищать родной город или
бежать из него под страхом смер�
ти. Я шел к съемкам фильма «Про�
щаться не будем» целых семь лет!
Многие герои и события картины
основаны на реальных событиях.
Я перечитал огромное количество
книг о войне, пересмотрел десятки
фильмов, встречался множество раз
с ветеранами, историками, сам
лично работал в архивах. Огром�
ное влияние на меня оказала моя
прабабушка. Ее рассказы о войне
врезались мне в память.

Однако мы далеко не на 100%
знаем обо всех событиях, которые
произошли в октябре 1941 года,
что дает нам определенную твор�
ческую свободу в построении сю�
жета. Отмечу, что мы решили выб�
рать жанр военного детектива,
чтобы создать высокий градус на�
пряжения в фильме. Больше всего
людей осенью 1941 года испугала
внезапность произошедшего. Все
жили своей почти мирной жизнью,
и никто не верил, что война дойдет
и до их дома. Когда они осознали,
что произошло, то встали перед
выбором, как им быть дальше.
Зрителям с первых минут фильма
«Прощаться не будем» предстоит
поразмыслить над вопросом: кто из
героев фильма является предате�
лем? Ответ будет очень неожидан�
ным.

— В нашей стране с ее не�
предсказуемой историей филь�
мы о войне, как правило, вызы�
вают неоднозначную реакцию,
широкий общественный резо�
нанс и споры о правдоподобнос�
ти. Показателен пример филь�
ма «28 панфиловцев» Кима Дру�
жинина. Общественность до
сих пор спорит о том, был ли

в реальности совершен подвиг
панфиловцев или это миф, со�
зданный с целью пропаганды.
Как ты думаешь, почему режис�
серы стали чаще обращаться
к военным сюжетам? Это про�
сто благодатная тема для по�
догревания интереса к их кар�
тинам?

— Режиссеры, снимая военное
кино, могут показать, как себя ве�
дут люди в экстремальных ситуа�
циях. Во время военных событий
у них обострялись все чувства —
любви, страха, предательства, сме�
лости, благородства, твердости и
т.д. Однако есть огромное количе�
ство невоенных фильмов, в кото�
рых раскрывается жизненный мир
и выбор человека.

То, что в России снимается мно�
го военного кино, — миф. Тот же
фильм «28 панфиловцев» создавал�
ся много лет и только недавно вы�
шел на большой экран. Вообще за
год в России появляется не более
пяти картин о войне. Режиссеры
выбирают эту тему, потому что им
интересен жанр, — через него они
могут показать какую�то интерес�
ную историю.

Для примера: в советское время
в год выходило несколько десятков
военных фильмов. За десятилетия
были сняты сотни фильмов о вой�
не, а по факту зрители знают
только пять�десять лучших из них.
В любом виде искусства действует
закон — из ста произведений в па�
мяти зрителей остается не более
десяти. Это естественный процесс.

— А для чего ты решил
снять свой фильм о войне?

— Во�первых, картина «Про�
щаться не будем» — мой вклад в
развитие и популяризацию родно�
го города. Про Тверь нет ни одного
фильма. Кто�то может со мной не
согласиться и привести в пример
картину «Доктор Вера». Однако
в ней ни разу не говорится о том,
что действие происходит в Калини�
не. В одноименной повести Бориса
Полевого Калинин тоже не упоми�
нается. Поверьте, я много общаюсь
с людьми со всей России. Я выяс�
нил, что они мало знают о повести
и фильме «Доктор Вера», и никто
из них не знает, что он имеет хоть

какое�то отношение к Твери. Это
известно только жителям нашего
города. Таким образом, через
фильм «Прощаться не будем» я
хочу рассказать о том, что происхо�
дило в моем родном городе в воен�
ное время.

Во�вторых, через свою картину
я хочу сделать свое режиссерское
высказывание, однако не на тему
войны, а на тему жизненного вы�
бора человека. Во время войны
в людях просыпается страх и ин�
стинкт самосохранения — очень
сильные чувства. Им предстоит ре�
шить, что они будут делать, — бе�
жать из города или идти защищать
его, несмотря на то, что он кажется
обреченным.

Многие наши герои принимают
решение: идти и защищать город,
тем самым удержав врага на этом
рубеже хотя бы на небольшой
промежуток времени. Может быть,
на день�два, а может быть, всего
на час. В то время немецкие войс�
ка двигались очень быстро, на сче�
ту у Красной Армии был каждый
час…

— Значит, твой фильм в
первую очередь не о военных
событиях, а о людях?

— Да, батальных сцен в фильме
не предполагается. Мы будем ис�
пользовать пиротехнические эф�
фекты, которые имитируют бом�
бежки и взрывы. Они начинаются
с первых минут фильма. Однако
меня, как режиссера, военные дей�
ствия волнуют в меньшей степени.
Мне больше всего интересно, что
происходит в душе у людей, кото�
рые находятся на войне.

Главный герой картины — ко�
мендант города майор Павел Сысо�
ев, которого играет актер Андрей
Мерзликин. Все, что происходит,
мы видим глазами нашего героя.
Мы пройдем с ним путь от ощуще�
ния полного хаоса в городе до при�
нятия решения: остаться в Калини�
не, чтобы его защищать, или убе�
жать, спасая свою жизнь. Это ре�
шение примет не только главный
герой, но и второстепенные.

— Как тебе и твоей команде
удалось убедить государство и
киноиндустрию, что фильм о
Твери, таком небольшом горо�

де, где во времена Великой Оте�
чественной войны не было дли�
тельных боев, будет интересен
для широкого круга зрителей?

— Как бы обидно это ни звуча�
ло для жителей Твери, но Мини�
стерству культуры РФ история на�
шего города хоть и важна, но не в
первую очередь. Есть другие горо�
да — Калуга, Смоленск, Ростов�на�
Дону, Минск, Тула, где происходило
много важных событий во время
Великой Отечественной войны.
Правда, об этих городах пока ник�
то не написал сценарий, а мы на�
писали свою историю про Калинин
и смогли ее правильно преподнес�
ти. Мы создали красивый сценарий
о людях, об их трудном выборе на
грани жизни и смерти.

— В твоей картине снима�
ется много знаменитых россий�
ских актеров. Кроме уже упомя�
нутого Андрея Мерзликина в
съемках участвует Егор Бероев
(он сыграет сотрудника отде�
ла НКВД), Юрий Кузнецов (свя�
щенник), а также Анна Чурина,
Артур Ваха и другие артисты.
Как ты убедил их сниматься
в своем фильме?

— На съемках собрался пре�
красный актерский состав. Благода�
ря ему фильм «Прощаться не бу�
дем» — это не ура�патриотическое,
а авторское кино. Помимо феде�
ральных звездных артистов в моем
фильме снимаются многие твер�
ские актеры. Я их очень люблю
и приглашаю на роли, даже если
снимаю проект где�нибудь в Моск�
ве. Все артисты своим присутстви�
ем, своим талантом, своей работой
делают этот фильм правдивым, уди�
вительным, сентиментальным и
даже жестоким — в общем, разным.

Арктеры в первую очередь при�
влек сценарий. Прочитав его, они
согласились участвовать в фильме.
И только затем их гонорары с ними
согласовывали наш главный продю�
сер Алексей Петрухин и наш глав�
ный партнер — корпорация «Рус�
ская Фильм Группа».

— Насколько сложно сни�
мать в Твери военное кино?
Есть мнения, что Тверь в не�
которых районах не сильно
изменилась за 75 лет…

— Любую историческую карти�
ну снимать очень сложно. Фильм
«Прощаться не будем» не исключе�
ние. Людям кажется, что за почти
век изменилось очень мало и что
в некоторых местах Тверь все еще
напоминает 1941 год. Со всей уве�
ренностью заявляю, что это совер�
шенно не так. Нам предстоит ог�
ромная работа с графикой — что�
то мы затрем или вовсе удалим, а
что�то добавим. Пользуясь случаем,
я хочу поблагодарить жителей Тве�
ри, которые проявляют большой
интерес к съемкам нашего фильма
и охотно принимают участие
в массовке.

— Говорят, что твой фильм
уже вызывает неоднозначную
реакцию у жителей Твери. Это
правда?

— Да. Когда мы снимали около
кинотеатра «Звезда», ко мне подо�
шел мужчина и очень долго убеж�
дал меня в том, что Калинин в
1941 году сдали без боя, а все ру�
ководители города из него сбежа�
ли. Он не смог назвать ни одной
фамилии, но говорил очень эмоци�
онально, на повышенных тонах и
остался при своем мнении. В этот
же съемочный день ко мне подо�
шел другой мужчина и пытался
меня убедить в обратном.

В нашем фильме мы не дадим
однозначного ответа на этот воп�
рос. Сконцентрируемся на истории
людей. Мы не делаем пафосное
патриотическое кино, но при этом
говорим о том, что были люди, ко�
торые защищали наш город, кото�
рые не испугались и пошли в эти
окопы и даже отдали свои жизни.
Многие персонажи списаны с ре�
альных людей. Например, Конев
и Токарев — это реальные персо�
нажи.

— Если такие дискуссии воз�
никают уже сейчас, то после
выхода фильма их будет еще
больше. Ты к ним готов?

— Уверен, что будет сломано
много копий на темы «Правда по�
казана в фильме или нет?» и «Был
сдан Калинин или нет?». Морально
к этим дискуссиям я готов, но
лично участвовать в них не буду.
Пусть каждый для себя выберет
приемлемую точку зрения. Я де�
лаю свое режиссерское высказыва�
ние на основе архивных данных.
Я отвечаю за то, что делаю, и этого
для меня достаточно.

— Когда фильм «Прощаться
не будем» выйдет на большие
экраны и где он будет показан?

— Первый блок съемок завер�
шится 16 декабря. Второй нач�
нется в январе�феврале. За зиму
мы должны все отснять. Монтаж
идет параллельно со съемками.
Мы уже собираем некоторые сце�
ны будущего фильма. А в боль�
шой прокат планируем выпус�
тить его в конце 2017 года. У нас
уже есть договоренность с кино�
театрами. Наш фильм увидят жи�
тели всей России.

Промоушен картины уже начи�
нается. В федеральных СМИ появ�
ляются кадры из фильма и интер�
вью с артистами. Я и моя команда
прошли долгий путь. Мы надеемся,
что снимем хороший фильм, кото�
рый понравится людям и надолго
останется в их памяти.
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